

An alle Adressaten
des DISG-Newsletters 02/2022

Luzern, im Mai 2022

Selbstbestimmt Leben

Sehr geehrte Damen und Herren

Vor vier Jahren hat der Kanton das Leitbild *Leben mit Behinderungen* veröffentlicht. In diesem Leitbild wird aufgezeigt, wie das zukünftige Zusammenleben von Menschen mit und ohne Behinderungen im Kanton Luzern gestaltet sein soll. Das Ziel war – und bleibt –, dass Menschen mit Behinderungen selbstverständlich am gesellschaftlichen Leben teilnehmen und die Gesellschaft mitgestalten. In meinem damaligen Vorwort im kantonalen Leitbild schrieb ich, dass „die Umsetzung der gleichberechtigten Teilnahme und Teilhabe von Menschen mit Behinderungen [...] ein längerfristiger Prozess“ ist. In diesem Prozess werden Massnahmen Schritt für Schritt umgesetzt.

Ein Meilenstein der Umsetzung war 2020 die Revision des Gesetzes über soziale Einrichtungen. Es betrifft zwei Handlungsbereiche des Leitbilds: Wohnen und Arbeiten. Die teilweise neu geschaffenen ambulanten Leistungen ermöglichen es, dass erwachsene Personen mit Behinderungen in ihrer Wahlfreiheit und Selbstbestimmung gefördert werden. So wird die freie Wahl der Wohnform unterstützt. Auch im Bereich Arbeit gibt es Unterstützung, zum Beispiel bei der Suche nach einer Stelle im allgemeinen Arbeitsmarkt.

Der Staat alleine kann diese Ziele weder umsetzen noch erreichen. Auch die Wirtschaft und die Gesellschaft sind gefordert. Das geschieht in Projekten wie *Tourismus Mitenand*. "Mitarbeitende mit Beeinträchtigung sind für touristische Unternehmen ein grosses Potenzial", wie die Hochschule Luzern die mit Tourismusunternehmen geführten Interviews zusammenfasst. Auf *Tourismus Mitenand* finden Unternehmen und Mitarbeitenden mit und ohne Behinderung vielfältige Informationen.

Der Kanton Luzern fördert auch gemeinsames Sporttreiben von Menschen mit und ohne Beeinträchtigung. Durch gemeinsames Sporttreiben soll gegenseitige Akzeptanz und Verständnis sowie ein natürlicher und respektvoller Umgang entstehen. Die Koordinationsstelle «Inklusion im Sport» im Kanton Luzern dient als Anlaufstelle für die verschiedenen Interessensgruppen, vernetzt, berät und unterstützt die verschiedenen Akteurinnen und Akteure, lanciert neue Sportangebote für Menschen mit und ohne Behinderung.

Weitere Projekte finden Sie auf der Website der Dienststelle Soziales und Gesellschaft, welche die Umsetzung des Leitbildes "Leben mit Behinderungen" im Kanton Luzern koordiniert. All diese Projekte zeigen auf, wie die Teilnahme und Teilhabe von Menschen mit Behinderungen in allen Lebensbereichen gelingen kann. Wichtig ist eine gute Zusammenarbeit von allen Beteiligten über eine längere Zeit - nur so werden die Ziele eines selbstbestimmten Lebens für alle erreicht. In dem Sinne danke ich allen Akteurinnen und Akteuren herzlich für ihr Engagement und möchte hiermit weitere Personen, Organisationen oder Unternehmen dazu motivieren.

Beste Grüsse

A handwritten signature in black ink that reads "Guido Graf". The signature is written in a cursive, flowing style.

Guido Graf
Regierungsrat
Vorsteher des Gesundheits- und Sozialdepartements des Kantons Luzern